

## INTERROGATION D'ECONOMIE

*Epreuve orale d'admission*

SESSION 2022

Durée : 30 mn - Préparation : 30 mn - Coefficient : 2

---

Cette épreuve orale mobilise les candidats durant 1 heure. Dans un premier temps, ces derniers disposent de 30 minutes de préparation sur le sujet d'analyse économique qui leur est soumis. Il leur est alors demandé une présentation orale d'une durée de 15 à 20 minutes, complétée par une dizaine de minutes de questions et d'échanges de vues avec le jury.

Les questionnements élaborés par le jury de l'oral d'analyse économique ont pour objectif de tester l'aptitude des candidats à mobiliser les principaux concepts économiques, ceci afin de répondre à une problématique clairement identifiée et motivée. Le jury évalue également la capacité des candidats à appliquer ces mêmes concepts économiques à des cas concrets et d'actualité. Il s'attend à ce que le candidat élabore un plan correctement articulé et qui réponde au questionnement soumis.

L'ENS Paris-Saclay recrute de futurs chercheurs et enseignants-chercheurs. Par conséquent, le jury est avant tout sensible à la solidité du raisonnement scientifique et à la capacité à articuler des idées avec rigueur. Si l'étendue des connaissances du candidat n'est pas sans importance, il convient de souligner qu'il vaut mieux un nombre limité de concepts parfaitement assimilés, et appliqués à bon escient, plutôt qu'une énumération superficielle de citations, de concepts économiques et d'auteurs.

Par exemple, si on considère le sujet ci-dessous « Qui paiera la retraite des chauffeurs d'Uber ? », on n'attend évidemment pas des candidats qu'ils dressent un tableau exhaustif des systèmes de retraites dans toutes les juridictions où Uber s'est implanté : il suffit de raisonner sur l'exemple français pour constater que les chauffeurs n'étant pas des salariés, ils ne seront pas pris en charge par le régime des salariés. Trois options s'ouvrent alors : l'épargne accumulée, le régime social des indépendants et la solidarité nationale. Les candidats ont compris qu'il s'agissait en fait d'une question qui permettait de révéler les connaissances sur les systèmes de retraite, et les meilleures notes ont été à celles et ceux qui employaient leurs connaissances à répondre à la question plutôt qu'à faire un cours général.

Durant cette session 2022, 81 candidats ont été auditionnés par le jury. Les résultats obtenus ont été les suivants :

- La moyenne des notes s'est établie à 12,28, pour un écart-type de 3,26 ;
- 74% des candidats ont obtenu une note **strictement** supérieure 10/20.
- 45% ont obtenu une note supérieure ou égale à 14/20, avec un maximum à 18/20.
- 12% des candidats ont obtenu une note inférieure ou égale à 7/20, avec un minimum à 06/20.

*Pour cette session 2022, le jury a apprécié la grande solidité des candidats dans l'exercice imparti. Indéniablement, les résultats obtenus confirment la nette amélioration de la qualité et de la préparation des candidats, déjà constatée ces dernières années.*

Sans que cela ne soit exhaustif, voici quelques-uns des sujets tirés au sort par les candidats :

*Les inégalités sont-elles bonnes pour la croissance ?*

*Quelle évaluation économique pour le bitcoin ?*

*Taxe carbone et autres outils de politique économique dans la lutte contre le réchauffement climatique : quels leviers utiliser ?*

*Conséquences des exportations chinoises sur les marchés de l'emploi des pays développés.*

*Qui paiera la retraite des chauffeurs d'Uber ?*

*Comment favoriser l'innovation de rupture ?*

*L'économie internationale peut-elle être une opportunité dans la lutte contre le réchauffement climatique ?*

*La conscience environnementale des consommateurs dans la lutte contre le réchauffement climatique.*

*Capitalisme et capital humain.*

*Inégalités de revenu et inégalités d'opportunités.*